

■ Crece la conflictividad política, económica y social, y la consigna de la población ante la tragedia ocurrida el 11 de abril sigue siendo la misma: "No a la impunidad". Continúa la polémica en torno al video de los comacates y a la división dentro de la F.A., sobre todo por el tema de los ascensos militares. Una semana de luto conmemorativa por los sucesos ocurridos, dio paso a marchas y a una asamblea de ciudadanos que se declaró en "desobediencia civil". El conflicto entre Gobierno y CTV se mantiene, y la Confederación estudia ir a la huelga general.

## Denuncias y pronunciamientos

Luego de la difusión del video de los "comacates", la Fiscalía inició una investigación para determinar la supuesta participación de efectivos militares y civiles en hechos punibles contra la seguridad de la nación. Sin duda, el video ha dado mucho de que hablar y en torno a éste continúan las disputas y polémicas. Representantes del MVR acusaron ante la Fiscalía a Patricia Poleo por "haber fabricado el video" y entregaron en la sede del Ministerio Público las grabaciones telefónicas de conversaciones entre la periodista y oficiales de la FAN. En su acusación, los oficialistas responsabilizaron a Poleo del delito de traición a la patria y denunciaron que de los supuestos militares del video sólo dos son miembros activos de la Fuerza Armada. Por su parte, Patricia Poleo negó que hubiera elaborado el video pero sostuvo que si la hubieran llamado para hacerlo, "lo hubiera hecho y lo haría mil veces". Recordó que tiene una medida cautelar de la OEA y, en tal sentido, acudió ante la Fiscalía General para denunciar la violación de sus libertades fundamentales y exigirle al fiscal que le presente la orden del juez para grabar sus conversaciones telefónicas.

## "Mano dura"

En su porgama Aló Presidente el 09 de junio, Chávez arremetió nuevamente contra los medios. Advirtió que los trataría con "mano dura" si sacaban al aire cualquier pronunciamiento de los comacates y transmitieran la marcha de los militares del 20 de junio, y manifestó que podría retirarles la concesión. La reacción de los dueños de medios no se hizo esperar, y en el marco de una reunión con el vicepresidente José Vicente Rangel, le entregaron una carta dirigida al Presidente Chávez, en la que dan respuesta a los pronunciamientos del Jefe del Estado: "a los medios les compete sólo reflejar los acontecimientos y no juzgar la legitimidad o no de las manifestaciones".

Además de los medios, los militares también llevaron su parte, pues el Presidente afirmó que a muchos de

los militares que participaron en el golpe "los marearon y los utilizaron como muñecos de trapo", además de ser considerados como instrumentos que se utilizaban y luego desechaban, utilizando la figura del preservativo como analogía.

Sin duda, civiles y militares ven con ojos de preocupación y alarma las expresiones del primer mandatario, pues aún mantiene su discurso agresivo, pese al propósito de diálogo y rectificación que hiciera a su regreso al poder el 14 de abril.

### **Jornada de firmas para la enmienda**

Diez partidos políticos y un grupo de organizaciones de la sociedad civil, lograron un consenso sobre los puntos mínimos del acuerdo para la solicitud de la enmienda constitucional ante el CNE, en el que se incluye el recorte del período presidencial a cuatro años y la doble vuelta en caso de que un candidato a la Presidencia de la República no alcance la mayoría absoluta.

Necesitan recolectar como mínimo 1.800.000 firmas, y para ello emprendieron una jornada en varios puntos de la ciudad de Caracas, el pasado 8 y 9 de junio, que no llegó a feliz término por la visita de representantes de los Círculos Bolivarianos, que lanzaron amenazas y objetos a los asistentes.

Precisamente sobre el tema de los Círculos Bolivarianos continúa la polémica, pues el presidente Chávez desestimó la propuesta llevada por diferentes actores políticos y sociales a la mesa de diálogo sobre su eliminación, pues junto a voceros del gobierno sostiene que no son grupos armados violentos, sino formas de organización popular que la oposición y los medios de comunicación se han empeñado en satanizar.

### **Caso FIEM: pica y se extiende**

Las declaraciones del ex ministro de Finanzas y actual titular de la cartera de Ciencia y Tecnología, Nelson Merentes, ante la Asamblea indican que el conflicto pica y se extiende, pues éste asume la responsabilidad del uso de los recursos que tenían

que ser depositados en el FIEM, y afirma que los 2,3 billones de bolívares, se utilizaron para el pago de nómina y gasto social, ambos "gastos corrientes" que están debidamente presupuestados y legalmente denominados de esta manera.

Asegura que no hubo malversación de fondos, que se trata sólo de una "diatriba política", y que esta acción se ampara legalmente en la Ley Orgánica de Administración Financiera del Sector Público. Según Merentes, de acuerdo a esta Ley, la Tesorería Nacional y el Ministerio de Finanzas tienen facultad para hacer los aportes monetarios correspondientes de acuerdo a las prioridades que se fije.

### **Molina Tamayo se asila en El Salvador**

Desde el 27 de mayo el Contra-Almirante Carlos Molina Tamayo se encontraba en la residencia de la encargada de Negocios de la Embajada de El Salvador acreditada en Caracas, embajadora Ana Leonor Palomo, en espera de una respuesta a su solicitud de asilo diplomático, la cual se hizo efectiva por parte del gobierno salvadoreño el 04 de junio. Finalmente, el Gobierno otorgó el salvoconducto y el día 07 arribó a El Salvador, dejando claro ante la opinión pública que no es un golpista.

### **Semana de luto**

Desde el 08 y hasta el 15 de junio se vivió una semana de luto en honor a las víctimas de la masacre del 11 de abril. La sociedad civil y los partidos políticos programaron diferentes actos para conmemorar el segundo mes de la masacre de El Silencio y reforzar las iniciativas que han tomado para pedir la renuncia de los integrantes del Poder Ciudadano: Fiscal, Contralor y Defensor del Pueblo.

Estos actos incluyeron una vigilia de oración el sábado 08 en la Plaza Altamira, por parte de las esposas de oficiales para exigir respeto y justicia al Gobierno, y denunciar el maltrato al que han sido objeto sus familias. El 11 "día de luto activo" se cumplió un minuto de silencio en honor a los caídos, y ese mismo día

un grupo de humoristas acompañados por un nutrido grupo de personas marcharon desde la Defensoría del Pueblo hasta la sede del Ministerio Público para solicitar al Fiscal Isaías Rodríguez, "Un amparo para la risa" ante las agresiones a las que se han visto sometidos en los últimos dos meses. Las mujeres bolivarianas también recordaron a las víctimas del 11-A, en una concentración frente a El Calvario, en la que mostraron su apoyo al presidente Chávez, y solicitaron castigo para los culpables de la masacre. La semana de luto activo culminó el día 15 con la marcha de la oposición que partió desde la avenida Libertador hasta la avenida Urdaneta donde se celebró la asamblea de ciudadanos que se declaró en desobediencia civil.

### **Militares marchan hasta Carmelitas**

Atendiendo al llamado de la sociedad civil de no usar el uniforme militar, los protagonistas de la marcha vistieron de civiles, pero exhibieron sus uniformes en ganchos. Tal como estaba previsto la marcha de los Militares (para solicitar la renuncia al presidente Chávez) se efectuó el 20 de junio, sin embargo, ésta no llegó a su destino final – Palacio de Miraflores– para evitar posibles confrontaciones con los seguidores del oficialismo. Sin embargo, se suscitó un lamentable hecho de violencia, cuando un miembro de la DIM agredió a la periodista de El Universal Alicia La Rotta. En horas de la noche fue detenido el Coronel Hidalgo Valero –organizador de la marcha- y liberado a las 24 horas. Al momento del cierre de este número se está a la espera de la decisión de ser juzgado por el poder civil o militar.

### **Tobías Nóbrega propone....**

La disputa en torno al pago de la deuda del Ejecutivo para las gobernaciones quizá se acerque a su fin. Resulta alentador que en medio de la confrontación que vivimos Gobernadores y representantes del Ejecutivo se hayan sentado a dialogar y buscar soluciones a este problema. En el marco del encuentro, el ministro de Finanzas, Tobías

Nóbrega, propuso a los gobernadores un plan de pago de los desembolsos pendientes del Fides y de las asignaciones económicas especiales. Se espera que el gobierno cancele en tres años la deuda del FIEM con las regiones.

La propuesta de Nóbrega en cuestión, es dividir la deuda del FIEM con los estados haciendo los apartados respectivos en las leyes de presupuesto público de los años 2003, 2004 y 2005. También se contempla que en la propuesta de ley del fondo de estabilización –que aún espera por la aprobación de la AN– se incorpore una disposición transitoria que obligue al Ejecutivo a cumplir con el pago a las regiones. José Vicente Rangel declaró que “Ningún gobernador quedará sin respuesta sobre los fondos del FIEM y sobre cualquier otra interrogante que tengan para el Gobierno”, ojalá no se quede sólo en palabras.

### La Mesa de diálogo

Continúa la desconfianza en diferentes sectores de la sociedad ante la gestión efectiva de la Mesa de Diálogo nacional, que preside José Vicente Rangel, pues persisten las desaveniencias para lograr un consenso sobre la búsqueda de soluciones a la crisis que se vive y a la imposibilidad de establecer una agenda de trabajo. El camino para el diálogo resulta cada vez más empedrado y existen posiciones encontradas sobre la mediación de agentes externos como facilitadores.

Sin embargo, más allá de las consideraciones del oficialismo y la oposición sobre el estancamiento, éxito o fracaso de la mesa de Diálogo, al cierre de esta edición está confirmada la visita del ex presidente de Estados Unidos Jimmy Carter a Venezuela para servir de facilitador en el diálogo nacional para la reconciliación.

José Vicente Rangel se muestra optimista ante la visita de Carter y ha afirmado que da un nuevo impulso al proceso de entendimiento nacional, además de que es una respuesta adecuada a quienes creen que las mesas de diálogo están estancadas.

### Mayor celeridad

Representantes de Human Rights Watcht realizaron una visita a nuestro país con el objeto de recabar información para evaluar la situación de los derechos humanos en Venezuela y conocer el estado actual de las investigaciones sobre los hechos de violencia ocurridos entre el 11 y el 14 de abril. La delegación sostuvo un encuentro con el Fiscal y con el Presidente Chávez. En el marco de ambos encuentros, el jefe de la delegación, José Miguel Vivanco, enfatizó la necesidad de que las investigaciones se desarrollen con celeridad, para identificar y castigar a los autores de los delitos “en un plazo razonable”.

TIPS...

En situación de emergencia pequeñas y medianas industrias. Según los cálculos de Fedeindustria este año cerrarán sus puertas alrededor de 2.000 empresas que en términos de empleo significa que para finales de 2002 habrá 160.000 personas que pasarán a engrosar la lista de desempleados.

De acuerdo con informaciones que publica el Banco Central de Venezuela, el bolívar se ha depreciado 60% frente al dólar desde junio del año pasado.

La Asociación Internacional de Radiodifusión (AIR) difundió a través de un comunicado su rechazo por las “intimidaciones y amenazas de sanciones extremas a los medios de comunicación, las cuales empañan la imagen del sistema democrático venezolano”, tras las declaraciones de Hugo Chávez en su Programa Aló Presidente.

A apretarse el cinturón. Según cifras de datanálisis, el Ingreso real de la población medido en dólares ha caído 46% desde diciembre. El promedio del ingreso familiar de los venezolanos en diciembre equivalía a 706 dólares, mientras que hoy sólo representa 484 dólares.